

Pour les milieux populaires (15 millions au total des employés et des ouvriers) en France, la situation a empiré beaucoup en l'espace de deux générations à partir des années 1980. Par exemple, dans les aspects d'éducation, d'emploi, de revenu et de logement, ils ont rencontré davantage d'embûches et d'obstructions à l'égalité des chances, qui rendent leur progrès dans la société plus difficile.

Autrefois, le pacte républicain repose sur un respect pour l'égalité de traitement, qui doivent être adoptées par tous les individus. Mais selon les auteurs, il existe un problème de la non-effectivité des valeurs et de la promesse républicaine aujourd'hui. Ce décalage entre principes et règles de la société vécue est à la source de la situation d'un discrédit du politique, où l'égalité des chances n'est pas bien réalisée et les milieux populaires sont toujours invisibles.

Tout cela présente une inversion de sens de l'ascenseur social, qui est qualifiée de « descenseur social », au lieu de un ascenseur social en panne. C'est une société perçue comme un ensemble de strates de plus en plus dégradées, et la cause fondamentale est un renversement du pacte républicain. Au contraire, le dernier existe comme un état temporaire d'un ascenseur social, alors que le sens ne change jamais.